
 

Acta Acuerdos Reunión N°8 – Comité Interministerial de Transición 

Hídrica Justa 
26-10-2022 

Participan: 

Maisa Rojas, Ministra del Medio Ambiente 

Juan Carlos García, Ministro de Obras Públicas 

Willy Kracht Gajardo, Ministro(s) de Minería 

Silvia Díaz, Ministra de Ciencia 

Esteban Valenzuela, Ministro de Agricultura 

Julio Maturana, Ministro(s) de Energía 

 

La Ministra del Medio Ambiente inicia la reunión presentando el temario de la reunión: 

 

1. Análisis resultados de la mesa técnica sobre proyecto Embalse Nueva la Punilla  
 
    1.1 Presentación de resultados de la Mesa técnica    
    1.2 Propuesta asesores CITHJ 
 

2. Actualización del trabajo realizado con los Gobernadores Regionales en torno a los 
consejos de cuenca piloto  

3. Varios 
 

Tema 1.1 

Los representantes de las distintas carteras y servicios que trabajaron en la mesa técnica que analizó 

alternativas de reducción de impactos del proyecto de embalse Nueva la Punilla presentaron sus 

resultados. 

En resumen, la mesa técnica abordó los siguientes siete temas: 

✓ Tema 1: “Disponibilidad del recurso hídrico, y caudal ecológico, considerando cambio 

climático”, liderado por el Ministerio de Obras Públicas. 

✓ Tema 2: “Impacto en las especies amenazada, incluyendo el Huemul”, liderado por el 

Ministerio del Medio Ambiente. 

✓ Tema 3: “Impacto en la reserva de la biósfera”, liderado por el Ministerio del Medio 

Ambiente. 

✓ Tema 4: “Necesidad de riego considerando la caracterización de los beneficiarios y la 

actualización del censo agropecuario”, liderado por el Ministerio de Agricultura. 



 
✓ Tema 5: “Infraestructura alternativa al embalse”, liderado por el Ministerio de Obras 

Públicas y el Ministerio de Agricultura. 

✓ Tema 6: la situación de los relocalizados 

✓ Tema 7: el análisis del embalse, desde el punto de vista de su contribución energética. 

Las conclusiones del análisis de la mesa técnica son: 

A partir del trabajo realizado, y en coherencia con el contexto de cambio climático y ambiental, se 

presenta una propuesta mejorada del proyecto de embalse, que permitiría disminuir sus impactos 

en el entorno, considerando una reducción del volumen de almacenamiento en un 28% y de la 

superficie inundada del embalse en un tercio. 

Asimismo, se propone un listado de modificaciones al proyecto descritas en el informe de la mesa 

técnica, que permitirán priorizar el uso del agua para consumo humano, habilitar el uso preferente 

y tarifas diferenciadas para los pequeños agricultores conforme a las definiciones de INDAP, y 

reservar y priorizar el volumen de agua necesario para los futuros regantes de la comuna de San 

Fabián de Alico. 

Tema 1.2 

Los asesores del CITHJ proponen una postura común sobre la recomendación surgida del trabajo de 
la Mesa Técnica Nueva la Punilla, compartida por todos los ministros, considerando los siguientes 
aspectos: 
 

• El proyecto ya está aprobado desde el año 2010, tiene RCA, incluso había sido licitado. 

• Se propone relevar el trabajo realizado por la mesa técnica, de la que emana una propuesta 
mejorada, ajustada al contexto ambiental y de cambio climático, en la que se reduce 
la superficie de inundación en un tercio, se entrega seguridad de riego y de acceso a agua 
potable a los pequeños agricultores de la comunidad de San Fabián y se reducen los 
impactos ambientales. 

 
Los Ministros acordaron que enviarán los antecedentes de la propuesta de modificación del 
embalse Nueva la Punilla al Consejo de Ministros de CNR, con el fin de que se evalúe y decida 
sobre cómo proseguir en el desarrollo del proyecto considerando un embalse de 390 MMm3, y de 
canales para entregas a los beneficiarios de la zona de San Fabián de Alico. 
 
La Ministra MMA solicitó a la mesa técnica que propongan una minuta de tipo comunicacional, 
con los resultados del análisis realizado y la propuesta de proyecto modificado. 
 
Tema 2. 
La Ministra MMA comentó sobre la conversación sostenida con el Gobernador Mundaca, quien fue 
escogido por la Asociación de Gobernadores Regionales como representante para evaluar su rol el 
proyecto de consejos de cuenca piloto. 



 
Los Ministros de Obras Públicas y de Medio Ambiente presentaron las ventajas e incentivos con que 
los gobernadores contarán para las cuencas en que se iniciará el pilotaje de gobernanza (fondos 
para estudios, priorización en concursos específicos de la ley de riego, priorización en FPA de 
estrategias hídricas locales), así como la oportunidad que significa el participar en esta política 
pública que busca diseñar la gobernanza con un enfoque bottom up. Se dio respuesta a las 
interrogantes del Gobernador, el que señaló que durante la semana del 7 de noviembre se reunirá 
con sus pares para entregar una respuesta al Comité sobre su participación en los consejos de 
cuenca piloto. 
 
El Ministro de Agricultura sostuvo que en las próximas semanas indicará los nombres de los 
funcionarios que formarán parte de las Unidades Técnicas Macrozonales por parte de MINAGRI. 
 
Tema 3. 
Respecto del varios, la Ministra de Ciencia indicó que el comité científico finalizará su reporte sobre 
desalinización a mediados de noviembre, lo que representa un insumo valorable para el trabajo en 
las indicaciones del ejecutivo al proyecto de ley. 
 
 

  


